

Negacionismo

POSVERDAD A DEBATE

El negacionismo está estrechamente vinculado con la ideología antisemita. (...) Uno de los más conocidos negacionistas es el escritor británico David Irving

GLORIA ROMÁN RUIZ
(Radboud University, Nijmegen, Holanda)
Martes, 12 abril 2022, 00:44



El negacionismo es un fenómeno de revisionismo histórico extremo. Consiste en la negación de determinados hechos históricos que se consideran probados y contrastados por la metodología científica en que se basa la historiografía. El término surgió en relación con el Holocausto, el genocidio de seis millones de judíos europeos durante la Segunda Guerra Mundial (1939-1945), y tiene en este acontecimiento histórico su principal aplicación. El negacionismo del Holocausto incluye, de un lado, la negación de la existencia de víctimas judías, de una pretensión exterminadora del régimen nazi y de los medios empleados para la aniquilación (las cámaras de gas). De otro lado, la distorsión o blanqueo de la historia del genocidio. El negacionismo está estrechamente vinculado con la ideología antisemita. La Alianza Internacional para el Recuerdo del Holocausto (IHRA) incluye en su definición de 'antisemitismo' la negación del «hecho, el ámbito, los mecanismos o la intencionalidad del genocidio del pueblo judío», así como las acusaciones contra los judíos «de inventar o exagerar el Holocausto». Uno de los más conocidos negacionistas es el escritor británico David Irving, vinculado al Institute for Historical Review de California. En el año 2000 Irving perdió el juicio contra la historiadora estadounidense Deborah Lipstadt cuando el tribunal sentenció que había distorsionado deliberadamente los hechos históricos con el fin de negar el Holocausto.

Como muestran los resultados de encuestas como la encargada por la Claims Conference en marzo de 2020, las actitudes negacionistas sobre el Holocausto están creciendo en los últimos años. El 15% de los encuestados consideraron que el Holocausto era un mito o que el número de judíos que fueron asesinados ha sido exagerado. Además, el 49% de los entrevistados admitieron haber leído interpretaciones negacionistas en la red.

En este sentido, una investigación del Institute for Strategic Dialogue (ISD), una organización británica contra el extremismo, reveló en agosto de 2020 la existencia de treinta y seis grupos de Facebook negacionistas o con contenidos negacionistas. Este repunte de los planteamientos negacionistas puede atribuirse a dos factores. De un lado, al auge de los movimientos políticos de extrema derecha a nivel global. De otro, a la actual era de la posverdad caracterizada por la distorsión, la manipulación y la desinformación, que ha creado un marco propicio para la rápida difusión de contenidos negacionistas. En octubre de 2020 la red social Facebook anunció la introducción de un nuevo algoritmo para frenar la difusión de materiales negacionistas entre sus usuarios. La negación del Holocausto es considerada delito en algunos países como Francia o Alemania.

TEMAS Alemania, Nazismo

